
 

加强政府行政管理体制改革和行业组织发展的研究是时代的迫切需要  

杨卫泽  

我很高兴能和各位专家、各位领导见面，借这个机会讲一讲我对政府行政体

制改革和行业组织发展的一些看法，求教于各位专家。研究行业组织发展和行政

体制改革离不开党委和政府，不改革政府行政体制，行业组织也难以发展，所以

我想以官员的身份，谈谈我对这个问题的看法。 

作为这次年会的东道主，我们可以很自豪地说，民间商会论坛在无锡举办是

非常合适，也是恰当的。因为无锡有着深厚的工商文化底蕴，早在春秋战国时期

无锡地区就有范蠡经营陶器而富甲天下的传说。近代以来，无锡更是走出了一条

全国特有的以市兴城的发展道路。十九世纪中叶，无锡就是全国四大米市之一。

随着纺织工业的兴起，无锡又成为称雄东南的丝市和布码头。到 19 世纪 90 年代，

以米、布、丝为主要交贸内容，并与上海密切联系的无锡商市基本形成。到 20

世纪 20 年代后，无锡近代工业蓬勃发展，进一步带动了城市商贸、金融等服务

产业的大发展。作为中国民族工商业的发祥地之一，无锡诞生了以荣氏家族为代

表的一大批全国著名的工商业巨子。上世纪 70 年代末，无锡的乡镇企业在全国

率先异军突起，无锡与苏州、常州等地一起创造了闻名中外的苏南模式。由于有

着比较扎实的工商业基础，目前无锡已约占全国万分之五的土地，千分之四的人

口，创造了占全国百分之一点五四的经济总量。2005 年全市突破实现生产总值

2805 亿元，位于全国大中城市的第九位，人均 GDP 超过了 7700 美元，在长江

三角洲十六个城市中位列第 3 位，城市居民人均可支配收入和农民人均纯收入在

长江三角洲分别列第 7 位和第 8 位。在国内 2005 年城市竞争力蓝皮书中，无锡

位列第 8 位，在公布的 2005 年中国最佳商业城市中位居第 2 位。在无锡城市未

来发展目标定位上，我们希望无锡能够建成区域性的商贸物流中心和最适宜投资

创业的工商名城，进一步的展现无锡工商文化的特色。 

在无锡的发展过程中，特别是改革开放以来，我们深切的感受到政府的行政

管理体制和行业组织的发展是密切相连的。目前，我们的政府在职能上仍然存在
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着“缺位”、“越位”和“错位”等问题。首先是“越位”。因为“越位”才产生

“错位”。而因为“错位”，使很多该做的没有做，于是产生“缺位”。之所以产

生“越位”，其中一个很重要的原因，就是长期以来，我们政企不分、政资不分、

政事不分、政会不分。改革开放二十多年来，我们在政企、政资、政事、政会分

开方面做了有益的探索和改革，并取得了一定得进展。从无锡的情况来看，我们

认为由于企业的产权制度改革和政府的机构改革的双向推进，已经使政企分开迈

出了一大步。很大一部分国有企业已改制成民营企业或股份制企业，就自然而然

地和政府脱钩。同时通过政府体制改革，政府部门中许多专业经济部门、工业部

门已改成综合部门，精简了大量机构，所以在政企分开上我们已经迈出了一大步。

从政资分开上讲，应该说是只迈出了半步。虽然我们已经在国家与市一级成立了

国有资产管理委员会，在国有企业的资产管理上实现了政资分开，但是还有一大

部分事业单位的资产，包括机关的房产没有和政府行政管理职能脱钩。所以政资

分开还只是迈出了半步。另外两个分开，即政事分开和政会分开，现在仅仅是刚

刚起步。现在基本上还是政事合一、是政会合一。行业协会很大一部分还处于“二

政府”的形式，其领导很大一部分是由政府官员兼职，或是由退下来的政府官员

担任。所以，政会的分开并不是一个简单的行业组织发展问题，实际上它是一个

政府行政体制改革的问题，如何处理好政府与市场的关系，是市场经济条件下公

共行政的一个永恒的主题。 

我国社会主义市场经济体制已经基本形成，经济社会的各种利益主体进入了

深度的磨合期，改革重点已日益集中到行政管理体制上。加强政府行政管理体制

改革和行业组织发展的研究，是时代的迫切需要，具有深远的战略意义。我们在

地方经济和社会发展的实践中，也深切地体会到目前地方政府的职能，还没有完

全理顺，还不能完全适应市场经济发展的需要，既做了一些不该管也管不好的事，

也有一些该管而没有管好的事，呈现政府职能的越位、缺位和错位同时并存的状

况。出现这种局面的重要原因之一，就是行业组织的作用没有得到充分发挥。这

次年会以政府行政体制改革和行业组织发展为主题，提出并抓住了体制上制约经

济社会发展的一个重要环节。我们相信，有吴敬琏先生等学术泰斗和各位海内外



 

的学者、工商界实际工作者的智慧碰撞，这次年会一定能够取得预期的效果，一

定能够为中国进一步完善社会主义市场经济体制作出新的理论贡献。这次民间商

会 2006 年年会在无锡举行，给我们带来了一个难得的学习机会，真诚的希望各

位领导、各位学者、各位企业家、各位朋友和同志们在交流你们研究成果的同时，

对无锡的改革发展，尤其是在政府体制改革和行业组织发展方面不吝指教，帮助

我们在体制创新上实现新的突破，为无锡的经济社会发展注入更多的体制机制的

活力。 


